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　　本报讯　12月14日，交通运输
部公路局党支部书记、局长吴德金
一行到中交一公局集团五公司北京
延崇项目调研，并开展“学习工匠
精神、服务重大战略”主题党日活
动。一公局集团党委书记、董事长
都业洲，党委副书记、工会主席吴
松，副总经理李英俊等参加调研。
　　吴德金现场查看了松山隧道安
全文明施工及工程整体建设推进情
况，随后召开了党建联学交流会。
他表示，一公局集团作为国家交通
建设行业的铁军和尖兵，多年来勇
挑重担、顽强拼搏，积极奋战在我
国交通基础设施建设第一线，为交
通事业的跨越式发展做出了重大贡
献。他指出，一公局集团积极发扬
工匠精神、服务国家重大战略，建
设冬奥工程政治站位高，坚持在延
崇高速建设中认真打造绿色、智
慧、品质工程，在工地党建工作方

面的做法经验成熟。最后，吴德金
对下一步延崇高速特别是松山隧道的
建设、安全运营等工作提出了要求。
　　都业洲对交通运输部公路局给
予公司的关心和指导表示感谢，他
指出，延崇高速作为联通北京和崇
礼赛区的公路主通道，是国家冬
奥组委、交通运输部的“一号工
程”，公司始终坚持大事大办、特
事特办，高站位、高标准、高效率
推进工程实施，延崇项目也始终把
支部建在现场，让党旗飘荡心中，
通过开展各类主题活动，充分发挥
了党的政治优势、组织优势、联系
群众优势，同时调动一切力量，让
党的光辉在冬奥工程激情闪耀。在
松山隧道贯通之际，公司将继续讲
政治、讲信誉、讲品质，以昂扬饱
满的工作热情、只争朝夕的工作态
度、打造精品的工作自信，善始善
终打赢这场攻坚战，为冬奥会成功

举办贡献中交力量。
　　吴松从强化战斗堡垒、推进党
建品牌、开展企地共建、培育青年
英才和新时代产业工人等方面介绍
了一公局集团基层党建情况。他表
示，公司党委将继续聚焦基层党组
织建设，创新工作思路和方法，提
升工作效能，确保基层党建工作更
加牢固。
　　李英俊介绍了一公局集团涉奥
项目情况。他表示，松山隧道始终
牢固树立品牌意识，坚持打造品
质工程，按照平安工程、绿色工
程、廉洁工程建设主题，开展了
系列活动并取得很好效果。面对诸
多困难，公司全体参建员工始终秉
承“自强奋进、永争第一”的企业
精神，克服重重困难，精益求精，
齐心协力，确保松山隧道的顺利贯
通，为冬奥会献礼。

李智　杜晓月　刘洋　

　　本报讯　12
月16日，一公局
集团2019年度优
秀项目经理、优
秀青年专业技术
干部工作经验交
流 暨 青 年 英 才
表彰会在河南开
幕。一公局集团
党委书记、董事
长都业洲出席会
议并讲话，总工
程师赵宗智出席
并授课。
　 　 都 业 洲 指
出，青年技术干
部是公司的宝贵
财富，也是公司
发展最为倚重的
基础，在企业转
型升级发展的过
程中，肩负着更
加重要的骨干责
任。他对全体青
年技术干部提出
三点要求：提高
政治站位，保持
战略定力，在落
实改革重组后时
代发展思路上当
好排头兵；深入
推 进 “ 3 3 4 ” 工
程建设，夯实管
理基础，在全面
提升项目管理水平上当好排头
兵；以战略目标为指引，自我
加压，自我提升，努力成为企
业发展的有用之才。
　　赵宗智作了《一公局集团
技术创新现状及未来建设》专
题授课，详细分析了公司技术
创 新 工 作 现 状 ， 就 道 路 、 桥
梁、隧道及地下工程等六大板
块 的 前 沿 发 展 方 向 进 行 了 探
讨，并对技术干部的成长与发
展提出了具体要求。
　　本次会议以建设一公局集
团“11515”人才培养工程为核
心、以搭建青年技术干部长期
高效的学习平台为目的，通过
理论学习、案例讲解、现场培
训及学员交流等多方面的系统
结合，使青年技术干部进一步
开阔视野、更新观念、补齐短
板，掌握先进的管理理论和专
业知识，提升职业能力素质和
工作热情,为企业发展提供强有
力的人才保障。
　　优秀青年专业技术干部、
优秀项目经理交流会暨青年英
才表彰会自2008年首次举办，
至今已成功举办12届。此次来
自 一 公 局 集 团 的 优 秀 项 目 经
理、青年英才、优秀青年专业
技术干部共75名代表参会。

（王珺珺　廖雪琳）　

　　本报讯　近日，一公局集团总
经理卢静在京会见益阳市委副书
记、市长张值恒，双方就加强政企
合作进行深入交流，共同见证南县
城区棚户区改造及沿江风光带建设
开发PPP项目签约。
　　卢静对张值恒一行的来访表示
欢迎，对益阳市政府和南县政府对
公司的支持表示感谢，并介绍了公
司的业务布局和企业发展情况。卢
静表示，一公局集团在基础设施建

设领域具备全产业链一体化优势，
益阳市发展规划与一公局集团产业
优势十分契合，双方在多个领域可
进行互补互鉴，合作基础广泛、深
厚，具有良好的合作前景。一公局
集团愿在多领域与益阳市深入推进
政企合作，为益阳市的发展做出更
多贡献。
　　张值恒对一公局集团为支持益
阳市发展所做出的贡献表示高度肯
定。他表示，益阳市未来发展前景

广阔，益阳市愿意与一公局集团在
多领域展开深入合作，并大力支持
一公局集团在益阳的发展，持续巩
固提升双方战略合作伙伴关系。希
望一公局集团更多地参与到益阳市
的建设和发展，实现双方共赢发
展。
　　项目的实施，对于推动湖南益
阳北地区开发建设，以及南县向农
业强县、工业大县转变具有重要意
义。　　　　　   　（齐少鹏） 

　　本报讯　近日，一公局集团参
建的6项工程获2018-2019年度中
国建设工程鲁班奖（国家优质工
程），11项工程获2018～2019年度
李春奖。
　　2019年，一公局集团鲁班奖获
奖创历史新高，而且海内海外“两
开花”。新疆库车至阿克苏高速公
路、诸永高速公路温州段延伸工程
瓯江特大桥、重庆轨道交通六号线
二期蔡家嘉陵江大桥、埃塞俄比亚

AA高速公路二期外环线项目、埃
塞俄比亚亚的斯至吉布提铁路项
目、新建肯尼亚蒙巴萨至内罗毕铁
路项目等6项工程荣获鲁班奖。
　　2019年，一公局集团李春奖获
奖硕果累累，参建的温州市大门
大桥一期工程、临海高等级公路
灌河通道工程(灌河大桥）、连霍
高速公路洛阳至三门峡（豫陕界）
段改扩建工程、麻竹高速公路宜
城至保康段综合工程、河北省涿州

（京冀界）至石家庄公路改扩建工
程、G42S岳西至武汉高速公路安
徽段、武汉城市环线高速公路仙桃
段、海南省中线高速公路屯昌至琼
中段、四川省遂宁至西充高速公
路、遂宁至广安高速公路项目交通
安全设施工程、京港澳高速公路驻
马店至信阳（豫鄂省界）段改扩建
工程等11项工程获奖，占全部33项
的1/3。

（刘启亮　张川宁　尹沁宇）　

交通运输部公路局到北京延崇项目开展主题党日活动

卢静会见益阳市委副书记、市长张值恒

拿回17座奖杯，一公局集团荣获鲁班奖和李春奖
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　　本报讯　近日，由一公局集
团参与建设的北京市东六环（京
哈高速—潞苑北大街）改造工程
正式开工。北京市副市长隋振
江，中交集团总经理、党委副书
记，中国交建总裁、党委副书记
宋海良，一公局集团党委书记、
董事长都业洲出席开工仪式。

　　本次改造工程位于通州区，
项目贯穿北京城市副中心南北，
线路全长16公里，分为加宽段和
入地改造段，其中盾构区间约7.4
公里。东六环改造工程入选北京
1200亿元的重点工程大篮子，是
落实北京城市总体规划和北京城
市副中心控制性细规划的重点项

目。
　　一公局集团盾构公司承建东
六环改造工程盾构施工准备第1
标段，承担盾构隧道中间工作
井、南侧接收井施工任务，以及
16.03米超大直径盾构机采购、设
计和监造任务。

 （丁俊峰）　

北京市东六环改造工程正式开工
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　　“一二三，起爆！”行走
于攀枝花境内的新建成昆铁路
复线米易至攀枝花段，由一公
局集团西南公司参建，它的最
后一座控制性工程——盐边隧
道，经过数千名铁路建设者耗时
5年多施工建设，终于在12月9日
随着一声炮响胜利贯通！
　　这条长达11298米的隧道位
于四川省攀枝花，这里夏季长、
日照多、太阳辐射强，是四川省
内年平均气温和总热量最高的地
区。岩层土壤里散发出的热量，
用测量员樊德林的话来说“遇到
高地温，隧道内滴下的水就像烧
过一样”。施工人员一进入隧道
就会被闷热的空气迅速包裹，居
高不下的温度给洞内施工带来了
不少麻烦。
　　站在隧道出口施工现场，樊
德林讲起了给盐边隧道“降温”

的经历。
　　在盐边隧道1号斜井，高地
温现象尤其明显。“高地温、通
风不畅，加上机械放热，洞内
最高可达48度，每次测量人员进
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　　12月30日，延崇高速公
路松山隧道左线终于贯通
了，双线贯通指日可待，
面对隧道施工遭遇“水帘
洞”、“饼干酥”的地质环
境，项目团队积极落实中
交集团“334”工程建设要
求，聚焦标准化、机械化、
信息化“三化”施工，依托
现代信息技术，全面开展机
械化施工，攻坚克难，在隧
道施工中大显身手。
　　延崇高速是2022年北京
冬奥会延庆赛区与崇礼赛区
的重要联络线，其中松山隧
道是延崇高速的关键工程之
一，全长约9.2公里。松山
隧道分北京段和河北段两个
标段，分别由五公司和桥隧
公司承建。

机械施工一条龙
　　走进松山隧道，进入到
大山腹地，幽深昏暗的隧道
内，掌子面前，“变形金
刚”式的三臂凿岩台车座舱内，
操作手马文强正在全神贯注地摇
动着手柄，钻头对准断面进行切
割旋进。“以前是手工打钻，劳
动强度大，经常淋水操作，担心
涌水、突泥的威胁，现在坐在操
作台室里，距离掌子面12米，视
线开阔，易于观察围岩变化，心
里踏实了。操作机械能够有效保
障钻杆水平角度、打孔深度，就
能大大提高了成孔合格率。”休
息时，他走下台车，兴致勃勃地
讲到。
　　北京段项目负责人汤智力介
绍到：“凿岩台车加快了施工效
率，提高了安全保障，避免了工
人淋水作业，减轻了劳动强度。
松山隧道共有4台凿岩台车。” 
　　据了解，传统隧道施工多采
用人工钻爆法开挖，风动式凿岩
机钻孔精度不高，影响光面爆破
效果且耗时较长。需要9名工人
用沉重的风钻工作，将近4小时
才能钻完一个掌子面的孔，灰尘
多，噪音大。现在，一个掌子
面可以实现两台凿岩台车同时作
业，只需要4名操作手进行开挖
掘进。人员减少了一半，双机作
业，进度几乎快了一半。
　　松山特长隧道采用全工序机
械化施工，像这样的“施工神
器”还有很多：具有自平衡作业
平台及360度旋转等功能，采用
机械固定拱架，可对拱架进行精
确定位的三臂拱架安装台车；用
湿喷方式，让混凝土更加密实、
强度更高、回弹更少、对环境污
染更少的湿喷机械手；有效提高
二衬混凝土浇筑的实体质量和外
观质量，降低了劳动强度，减少
操作人员，节约浇筑时间提高工
效，降低了施工成本和安全风险
的新型二衬养护台车等等。在隧
道施工区，可以看到各式各样的
大型机械正在施工。
　　“为了让隧道施工更好更快
更安全，松山隧道已经实现了全
工序机械施工。我们拥有一整套

大型隧道施工设备，包括三臂凿
岩台车、三臂拱架安装台车、湿
喷机械手、自行式液压栈桥、自
动挂布台车、新型二衬台车、喷
淋养生台车、电缆沟台车、除尘
车等。”汤智力如数家珍。

机械换人高效率
　　松山隧道实现了“机械化换
人”，并将机械化施工作为落实
“334”工程管理要求的重要手
段。全面推行机械化施工，开始
项目领导有所顾虑，“我们不惜
投入这么大的资金购置设备，在
经济效益上是否划得来？”项目
部领导经过深思熟虑的探讨，思
想得到共识，必须保证冬奥工程
的进度、质量、安全。
　　“机械干活，我们不就没有
活干了，回家了？！”开始协作
队伍抵触情绪非常大。他们的不
配合，使得项目推进机械化施工
的进程受到很大阻力。时间不等
人，面对这种情况，北京段项目
副经理陈文龙知难而进，主动
担起了与协作队伍沟通协调的工
作，他来到作业人员中，介绍机
械化施工的优势，去协作队伍食
堂同工人师傅一起吃饭聊天，寻
找他们抵触机械化施工的问题症
结。经过细致耐心的调查了解，
陈文龙发现主要原因有两点：一
是协作队伍班组划分明确，一些
工人还沾亲带故，推行机械化会
裁掉一部分班组人员，于情面上
过不去；二是作业工人对于新事
物存在技术恐惧心理，不敢大胆
尝试。
　　找到问题的根源后，项目部
决定对症下药，带领协作队伍主
要负责人参观机械化施工程度较
高的项目，使他们能够近距离接
触设备。组织班组人员学习，
免费对队伍人员进行操作技术培
训。协作队伍感受到了项目的诚
意后，决定愿意尝试三臂凿岩台
车及湿喷机械手等机械设备的使
用。
　　“湿喷机械手能大幅度降低

机旁和喷嘴旁的粉尘浓度，较干
喷相比粉尘浓度降低近4倍，作
业环境大幅度改善，提高了湿喷
的质量。用于二衬养生的喷淋养
生台车，喷淋头向拱顶均匀喷洒
养护水，形成水幕，实现水雾全
覆盖养生，同时也能起到洞内降
尘、改善洞内作业施工环境的作
用。” 试验室主任赵海说道。  
　　经过对比施工，协作队伍感
受到了机械化施工带来的巨大效
益，加快了施工进度，减轻了劳
动强度，为工人生命健康提供了
巨大保障，得到了工人的认可。
　　就这样，协作队伍思想很快
就得到转变，为后期推行其他机
械设备的推广应用奠定了坚实基
础，由此带来示范效应，一些协作
队伍人员甚至还主动与项目共同分
析、改良三臂拱架安装台车等其他
机械设备使用性能，使得机械化
在项目真正的落了地、生了根。

净化环境促生产
　　“以前掌子面爆破后进洞，
即使是带着‘猪鼻子’口罩，口
罩的过滤布也是黑的，蓬头垢
面，满身灰土。现在有了这个厉
害的大家伙后，戴普通单层口罩
也没问题，呼吸舒畅了。”刚刚
出了隧道的于昌用取下脸上还略
显干净的口罩，感慨地说着。
　　于昌用是河北段的班组组
长，他口中“厉害的大家伙”是
项目为了解决隧道内通风排气问
题，特地从国外引进的新型车载
式隧道除尘净化设备。
　　松山隧道是华北地区在建最
长隧道，单端掘进距离长，如何
解决隧道内各种大型器械尾气、
掌子面爆破产生的灰尘，也成为
摆在延崇高速建设者们面前的难
题。
　　“工人长时间带水作业，再
加上斜井内空气污浊，影响健
康，久而久之，就对斜井施工产
生畏惧心理，都是干了一段时间
后，无功而返，没有亲身经历
的人，很难想象松山隧道有多

难。”河北段项目总工程
师张宁感慨道。
　　“以独特技术和优质
品牌，敢为天下先”，这
是中交一公局集团一直以
来坚持的品质，这也在延
崇高速的建设中展现。项
目一方面采用主扇压入式
巷道通风方式，洞口采用
流风机向每个掌子面独立
送风，解决隧道内无风源
问题，同时引进新型车载
式隧道除尘净化设备，在
掌子面爆破完后能在20分
钟左右就能将爆破产生的
烟雾灰尘进行净化，改善
空气。
　　车载式隧道除尘净化
设备除尘净化效果明显，
可是这个身长13.8米的大家
伙也有一个不小的限制，
松山隧道设计宽度为8.25
米，加之各类施工车辆来
回穿梭，车载式隧道除尘

净化设备在隧道内调转身子，为
其他作业的掌子除尘净化成了难
题。怎样提高这个造价高达300
万元的大家伙的使用率？这个问
题一直萦绕在张宁的心头。
　　“张工，你看这个高铁有两
个车头倒是方便呢，想往哪边开
就往哪边开。”这天，张宁跟项
目技术员刘晓明一块出差，同事
无意间的一句话却让他灵光一
闪，“高铁有两个车头，车载式
隧道除尘净化设备为什么不能有
两个车头呢？”   
　　回到项目部，张宁和同事查
阅国内外相关资料后，迅速跟厂
家沟通改装要求，一个月后，有
着双向车头的“车载式隧道除尘
净化设备”，像一列灵活的小
火车服务于各个正在作业的掌子
面。张宁团队还和厂家沟通，加
高了设备底盘高度，便于在隧道
内作业。
　　科学系统管理，强有力的保
障了机械化施工。项目开工以
来，积极推行标准化、精细化、
专业化、信息化“四化”建设，
力争打造隧道品牌。施工管理
使用“北斗服务与应急管理平
台”、VR技术，确保安全高效
掘进。其中BIM的应用，实现了
项目建设、管理、运营、维护的
可视化、精细化、流程化、标准
化、一体化管理，只需用电脑打
开BIM系统、轻点鼠标就能看到
松山特长隧道的施工状态，传达
现场安全质量问题，根据问题优
化设计图纸，将施工中的重难点
进行“特写”，使得交底主次更
明确，表达更清晰，问题解决
快、准、狠。
　　如今，松山隧道已经全面进
入攻坚冲刺的关键阶段，胜利在
招手，曙光就在前方！期待我们
的中交建设者能够在北京冬奥会
的建设中交出一份最为满意的答
卷！
　　（曹玉明　杜晓月　唐思平
　高丹）

松山隧道里的铁甲“战狼”


